


**Signos  
vitales**
**Alberto Aguirre**

alberto.aguirre@eleconomista.mx

## PAN: tiempos aciagos

**E**l cambio de régimen ha sido nefasto para la cúpula blanquiazul. El *affaire* Yunes evitó cimentar un bloque opositor en la LXVI Legislatura federal, donde el PAN y el PRI ya tomaron caminos que no se unirán... al menos en el corto plazo.

La opción naranja, desde la contienda presidencial, enfiló sus baterías contra el PRIAN. Esa intuición simplemente debilitó al verdadero anticuatroteísmo. En los aparatos legislativos, el Partido Verde ha comenzado su plan de consolidarse en el 2027 como la tercera fuerza en el sistema de partidos.

El cambio de dirigencia nacional abría para Acción Nacional una oportunidad de expiar las culpas de los malos gobiernos y recuperar el espacio ideológico que ha ocupado un movimiento de ultraderecha con otros referentes internacionales.

**Marko Cortés** logró convencer al Consejo Nacional de un proceso electivo cerrado, para conjurar injerencias aviesas. Y no obstante el alto abstencionismo, de todas formas, los dueños de los padrones estatales hicieron negocio.

**Jorge Romero** llegará a la presidencia blanquiazul para administrar la crisis. Durante dos años no habrá elecciones federales y los comités estatales, a diferencia del nacional, serán designados por los barones del partido.

Un inicio accidentado. Su ultimátum a la presidenta **Claudia Sheinbaum** para un "diálogo republicano" será efímero por inútil. Y deja invisibles esfuerzos colaborativos como los ejecutados por los senadores **Ricardo Anaya** y **Enrique Vargas del Villar**, quienes anunciaron que respaldarán la reforma al artículo 21 constitucional, relativa a la seguridad pública.

La apuesta por **Omar García Harfuch** rebasa los linderos partidistas. Una generación en pos de la Presidencia en el 2030 ha decidido romper sus atavismos.

Incontestable, el triunfo del exjefe delegacional y aún coordinador de la bancada blanquiazul en San Lázaro se verá manchado por noticias de su pasado reciente. El revés que sufrirán las autoridades capitalinas por sus acusaciones sin sustento contra funcionarios de la alcaldía Benito Juárez pondrá a **Christian Von Roerich** a las puertas de la exoneración, pero avivará la ofensiva mediática contra el llamado cartel inmobiliario.

La crisis de inseguridad en Querétaro toma mal parada a la dirigencia panista que no pudo arropar al gobernador **Mauricio Kuri**, quien además enfrenta una rebelión al interior de su equipo... por su espaldarazo a las cabezas del sistema estatal de seguridad.

Desterrado en el sureste y debilitado en el Bajío, el PAN ha entregado su futuro a una generación de dirigentes políticos que tiene en Jorge Romero y **Santiago Taboada** a sus principales articulaciones. El excandidato a la jefatura de gobierno en la CDMX optó por quedarse en las filas blanquiazules y declinar la invitación que **José Guadalupe Acosta Naranjo** le hizo para embarcarse a una nueva aventura partidista.

La Marea Rosa pronto avanzará en su conversión a un partido de Gente Nueva. Y le apuesta a **Xóchitl Gálvez** para conectar con las clases medias. Un electorado que muchos querrán conquistar en el 2027.

### Efectos secundarios

**ALIADOS.** Para amainar el estrés hídrico en Morelia, la Ciudad Universitaria de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo recibirá agua tratada en una planta de Coca Cola-FEMSA para el riego de áreas verdes y espacios recreativos de la universidad. Desde 2020, la empresa ha donado más de 17,000 metros cúbicos de agua, lo que beneficia a la comunidad universitaria y a los vecinos, además de aliviar la demanda sobre el pozo de ese campus.

**CONFIRMACIONES.** Toyota de México concretará una inversión de 1,450 millones de dólares que, al cierre de 2024, generarán de más de 1,600 nuevos empleos en sus plantas de manufactura en Baja California y Guanajuato. Esta inversión, anunciada ante la Secretaría de Economía, está destinada a la producción de la nueva generación de la pickup Tacoma y Tacoma HEV.